

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Provincias: trimestre, 5 pes. — Extranjero: trimestre, 10 pes.
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELEFONO 4.453 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 657

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. Una, Tercera plana: Noticias, 2 cént.
Reclamaciones, 1.50. — Segunda plana, precios convencionales.

LA HUELGA DE PUERTOLLANO

Actitudes inexplicables

Anoche regresó a Puertollano la Comisión obrera que, en representación de los trabajadores en huelga, había venido a Madrid a entrevistarse con el Gobierno para buscar solución al conflicto planteado en aquellas minas desde hace ya demasiados días. Y este proceder de los obreros, que espontáneamente han tratado de ponerse al habla con los ministros de Fomento y Gobernación, es una rectificación más a la serie de infundios y mentiras que se ha lanzado sobre los trabajadores organizados de la cuenca de Puertollano.

Y en esta labor de desprestigio de los obreros parecen colaborar los Sres. Cambó y Rosado con su conducta. Nos extraña la actitud del ministro de Fomento, negándose a intervenir en este conflicto por el hecho de que haya estallado la huelga y haya pasado al negociado de Gobernación; igualmente sorprende a la salida del subsecretario recomendando a los obreros la vuelta al trabajo y que después estudiará el Gobierno el asunto. Esta actitud de las autoridades, ¿es simplemente torpeza?

¿No se dan cuenta los Sres. Cambó y Rosado de que se trata de una huelga de mineros de carbón, combustible tan necesario en estos momentos para la vida industrial de nuestro país? ¿No se han enterado de que ya va para veinte días que están paralizadas absolutamente aquellas minas de Puertollano y de que son unos 7.000 los huelguistas? ¿No prevé el Gobierno que la actitud correcta y tranquila de los obreros, que esperan ser atendidos en sus justas demandas, puede cambiar cuando se convengan de que, ante la intransigente soberbia de los patronos y la inhibición de las autoridades, quedan abandonados a su propia iniciativa para defenderse en la lucha contra la Empresa?

¿La Comisión obrera, en sus visitas a los ministerios de la Gobernación y Fomento, ha expuesto sus propósitos de negociar para que el conflicto acabe cuanto antes, en atención a los perjuicios enormes que lleva consigo para el país cada día de huelga; los obreros manifestaron al Gobierno que han sido lanzados a la huelga por la Empresa, pues antes de cumplirse el plazo legal del anuncio de la huelga fueron cerradas las explotaciones y no se permitió la entrada al trabajo; y todas estas consideraciones no han servido de nada para los Sres. Cambó y Rosado, que como obedeciendo a una consigna o a un mandato, se han inhibido. ¿Por qué?

Poderosísima es, sin duda alguna, la Empresa de las minas de Puertollano; pero, por muy poderosa que sea, no puede ello justificar el sometimiento a que llegan los ministros.

Por su parte, cierta prensa, la prensa puesta al servicio exclusivo del capitalismo, ha lanzado alrededor de este movimiento, no solamente los gases asfixiantes de sus procedimientos ordinarios, negándole ambiente, diciendo que era obra de agitadores, que la reclamación no era justa, sino que ha recurrido al algo peor. Nuestros lectores recordarán que, ante la amenaza de huelga de los mineros de Asturias y de Peñarroya, los periódicos de la derecha llamaban antipatriotas a los obreros, que pretendían ir al paro, y en sus mismos diarios señalaban las consecuencias económicas y los peligros para la vida industrial que en estos momentos podría tener un paro de los mineros de carbón. Pues bien; ahora esos periódicos se callan. ¿Es que tiene menos importancia esta huelga, ya planteada desde hace veinte días, que la amenaza y aun la realización de las de Asturias y Peñarroya? No, en manera alguna. ¿Es que el carbón de Puertollano es menos necesario que el de las otras cuencas? Precisamente lo contrario. Pues entonces, ¿por qué ocurre esto?

Esos periódicos que pretenden tener monopolizado el patriotismo, que a cada momento nos acusan de grosería en el lenguaje, que a todas horas alardean de hombres de honor, de correctos y de justos, se olvidan fácilmente de todo esto cuando se trata de los obreros. Repetidamente hemos llamado a *La Época* injuriadora y calumniadora porque se empeña en no demostrar que Llanca se aprovechó del movimiento de agosto para acrecentar su personal cuenta corriente. Y esta infamia, que fue lanzada por el órgano del funesto Dato cuando los mineros asturianos hicieron sus últimas demandas, ha tenido ahora su par en lo que hace días ha lanzado el órgano del tor-

Véase lo que ha publicado el ABC, relativo a la huelga de Puertollano:

«Creer los patronos que la huelga es sostenida por alguna influencia extraña. Los obreros, por su parte, dicen que no admiten el consejo del Gobierno, que les exhorta a volver al trabajo sin condiciones.

Añaden que están dispuestos a resistir un año.

Han comenzado a hacer economías en sus hogares.

Los obreros han recibido un auxilio de 30.000 pesetas, y se niegan a declarar de quién o quiénes lo han tomado; también se asegura que les han hecho una oferta de 400.000 pesetas para engrosar la caja de resistencia.

Y esta insidia, lanzada torpe y falazmente para desacreditar a los obreros, afirmaremos nosotros que es una infamia y una calumnia en tanto no la demuestre el ABC. De manera que ya están en el mismo plano los dos diarios reaccionarios. Ya tenemos igualmente conceptuosos al marqués de Valdeiglesia y a don Torcuato.

Y a nosotros todo esto nos parece muy extraño y desearíamos una explicación. Entendemos que la huelga de Puertollano tiene mucha importancia; estimamos que el Gobierno está obligado, por muchas e importantísimas razones, a intervenir cuanto antes, y con el interés de imparcialidad que a su misión incumbe, pues pudiera ocurrir que ahora, cuando los delegados obreros que han estado en Madrid dan cuenta a sus compañeros del resultado de sus gestiones, los obreros se vean obligados a tomar una actitud defensiva ante todas estas cosas.

Y si nadie debe tener interés en que esto ocurra, la clase trabajadora organizada de toda España espera que no ocurra.

Las disposiciones de Ventosa indignan a los irigueros

Organizando la resistencia. VALLEABRIL, 5.—La reciente disposición de la Comisaría de Abastecimientos referente a los cultivos tampoco ha satisfecho a los agricultores.

Estos han celebrado una importante reunión en Rosoco, y acordaron organizar la resistencia contra medidas que consideraban lesivas para sus intereses.

También acordaron telegrafiar al señor Ventosa para anunciarle el firme propósito que abrigan de no sembrar más trigo que el indispensable para el consumo local, como protesta contra los que ellos consideran abusivos procedimientos de la que fué Comisaría.

POR "EL SOCIALISTA"

Suscripción permanente.	
	Pesetas.
Suma anterior	119.392,20
Madrid.—Juventud Socialista, 4; Sociedad de Jardineros, 2; Idem repartidores de periódicos, 4; Agrupación Femenina Socialista, 5; Sociedad de plateros, 1; Idem Constructores de carros, 2,50; Idem de ebanistas, 4; Idem de Guarnicioneros, 4; Grupo Socialista de dependientes, 2; Sociedad de Pintores, 2; Idem de Bronceístas, 4; Idem de Peluqueros, 1; Idem de Vendedores ambulantes, 1,50; Grupo Socialista de cocheros, 4; Sociedad de Empedradores, 5; Idem obreros en pan francés, 5; Idem repartidores de pan, 10; Idem obreros en hierro, 10; Idem carpinteros de armario, 1; J. Muley, 2; J. M. S., 1.	70,00
Mieres.—L. A. Ordóñez, 0,50; J. Alonso, 0,50; T. Alonso, 0,50; J. F. Jove, 1,55; B. Suárez, 1; J. G., 2.	6,05
Suma total hasta hoy	119.408,25

Congreso Socialista Italiano

Han comenzado en Roma las tareas del XV Congreso del Partido Socialista Italiano.

LA GUERRA

La retirada alemana es general.—Ayer liberaron los franceses más de 30 pueblos y conquistaron Coucy-le-Chateau.

PARÍS, 6.—Parte oficial de anoche: «Durante la jornada, las tropas francesas han continuado persiguiendo al enemigo en retirada en el frente del canal del Norte y del Oeste, y realizando un avance importante, a pesar de las resistencias locales que han encontrado en determinados puntos.

En la orilla norte del canal del Somme, los franceses ocupan Falvy y Offoy. Al Sur, han aproximado sus líneas a la carretera de Ham, que bordea desde Le Plessis Patte D'Oie hasta Beffancourt. Al sureste de este pueblo, el frente francés pasa por las inmediaciones de Chivry, Cailionel-Crepigny, norte de Marest-Dampcourt y sur de Aubercourt. Los franceses han realizado en determinados puntos un avance de seis kilómetros.

En todo el frente del Ailette, los alemanes, agotados por los duros combates que se han desarrollado desde el 20 de agosto, han comenzado hoy, hacia las tres de la tarde, a flaquear ante las tropas francesas. Persiguiendo las retaguardias alemanas, las unidades francesas han progresado rápidamente al norte del Ailette. Pierremande y Autreville están en su poder, así como una gran parte del bosque bajo de Coucy. Más al Este, los franceses ocupan Follembroy, Coucy-le-Chateau y Coucy-la-Ville, y han progresado hasta cerca de un kilómetro al sur de Fresnes. Por la derecha, el frente pasa por el este de Landricourt.

Al sur del Ailette, los franceses ocupan la línea Neuville-sur-Margival, Vregny, oeste del fuerte de Condé. En esta parte del frente han sido reconquistados más de treinta pueblos durante la jornada.

Al norte del Oeste, los franceses bordean el Aisne, entre Condé y Viel-Arcy. Al Este, la línea francesa pasa al norte de Chuzel, por Barvonval y por la meseta de la granja de Beauregard.—Radio.

Los avances ingleses. LONDRES, 6.—Del parte oficial inglés de ayer por la mañana:

«Tropas inglesas y de Gales han forzado el paso del río Tortille y del canal del norte, en un extenso frente al norte de Moislains.

En esta línea, a pesar de la fuerte y violenta resistencia de las posiciones enemigas, nuestras tropas avanzaron con gran ímpetu y valor, conquistando los pueblos de Manaucourt y de Etroicourt, venciendo todos los obstáculos que ofrecían el paso del canal y del río, y progresando sensiblemente en las alturas orientales.

Más al Norte las divisiones inglesas y neozelandesas tomaron Ruysculcourt, y llegaron a las alturas norte que circundan el bosque de Havincourt.

Al este de la línea del canal otras divisiones inglesas han llegado a la orilla oeste del canal, cerca de Micourt, rechazando un contraataque enemigo.

Las tropas inglesas han entrado en Moëuvres, por el norte, y todavía se lucha encarnizadamente en la línea de defensa de Hindenburg.

Del parte oficial de ayer por la tarde: «Por la tarde atacamos y tomamos el pueblo de Proegsteert, haciendo cien prisioneros y tomando un centenar de ametralladoras.

Sobre el frente del Lys, nuestras tropas tienen ahora la línea general de Voormezeele, Wulverghem, Ploegsteert, Nieppe, Laventie y Givenschy.

Al sur de Neuve Chapelle, hasta Givenschy, hemos recuperado las antiguas líneas que reteníamos antes del 9 de abril, y al este de Givenschy ocupamos parte de las antiguas posiciones alemanas.

Hemos mejorado nuestras posiciones al sur de Moëuvres y al este de Hermies. Capturamos Neuville-Bourjonval. El enemigo contraatacó ayer tarde al este de Manaucourt, y fué rechazado.

En Wuytschacte rechazamos ataques parciales enemigos. Entre el Escarpa y el Soma fué tanteando nuestras líneas nuevas. Se desarrollaron combates de infantería con nuestros destacamentos.

A orillas del Soma hubo cierta actividad de artillería. Entre el Soma y el Oise continuamos nuestros movimientos, iniciados el 26 de agosto, que partieron desde la región de Roye, evitando la lucha con el enemigo en la noche antepasada.

Nuestras tropas de retaguardia que vigilaban al enemigo siguieron ayer tarde retrocediendo lentamente.

Al atardecer, el enemigo había alcanzado, poco más o menos, la línea Guiscard-Appilly, valiéndose de contingentes poco numerosos.

El parte de anoche dice que no ocurrió nada importante durante la jornada.—C.

PROTESTA OBRERA

Para evitar los accidentes mineros

BILBAO, 5.—Es grande la indignación que desde hace tiempo existe entre los mineros por la frecuencia con que se producen los accidentes de trabajo, que cuestan a menudo la vida de compañeros.

Ayer, precisamente, ocurrió uno de estos accidentes que ha costado la vida a dos y ha herido gravemente a otros trabajadores de la mina.

Y tal hecho, producido por la explosión de un cartucho de dinamita, ha dado motivo para que el presidente de la Sociedad de mineros haya visitado al gobernador para protestar contra lo que ocurre y pedir que se adopten las medidas necesarias.

También se propone la organización de los obreros mineros celebrar un mitin, en el que se pedirá el cumplimiento de la vigente ley de Minas y que se promulgue a la mayor brevedad el Código minero, que está durmiendo hace tiempo en las Cortes.

El gobernador ha atribuido a la mala calidad de los explosivos la frecuencia con que se producen accidentes como el de ayer.—C.

MAÑANA

publicará EL SOCIALISTA un número de CUATRO PAGINAS

Los laboristas y la guerra

LONDRES, 4.—En el Congreso de las Trade Unions, todos los delegados, después de haber tratado la cuestión del trabajo después de la guerra, y formular, entre otras peticiones, la de la vuelta a la semana de cuarenta y ocho horas en seguida que terminen las hostilidades, aprobaron una resolución en la que se pide al Gobierno que entable negociaciones de paz inmediatamente después de la evacuación voluntaria o forzosa de Francia y de Bélgica por el enemigo.

La votación de esta resolución dió lugar a violentos debates sobre la cuestión general de la paz y de la guerra; pero los oradores que pedían la paz inmediatamente eran poco numerosos.

Las delegados expusieron su esperanza de que los representantes del trabajo sean admitidos en la Conferencia de la paz.

Ben Thlet y Havelock Wilson se mostraron partidarios de una victoria decisiva sobre Alemania antes de ofrecer conciliaciones de ningún género, y el primero hizo notar la actitud traidora de los socialistas alemanes, quienes—según dijo—cuando fueron llamados por sus compañeros, se burlaron de ellos, motejándoles de débiles y de cobardes.

LOS MINEROS DE RIOTINTO

RECLAMACIONES PRESENTADAS

Reunidos en magna Asamblea los trabajadores de todos los departamentos de la Compañía minera de Riotinto acuerdan por aclamación la presentación oficial de las siguientes reclamaciones generales:

- De carácter inmediato a la Compañía.
 - Primera. Reconocimiento oficial del Sindicato minero.
 - Segunda. Desistimiento de las condenas y procesos, a instancia de jefes y abogados de la Compañía, contra los representantes del Sindicato.
 - Tercera. Aumento general de salarios a este tenor: dos pesetas diarias a los que ganan salarios superiores a cuatro pesetas y el 50 por 100 para todos los salarios que no excedan de cuatro pesetas. Estas reclamaciones se suponen sobre el 10 por 100 aumentado, con motivo de la guerra.
 - Cuarta. Que se humanice el trato de jefes y capataces; impidiéndose insultos y vejaciones.
 - Quinta. Que se riegan los minerales en calcinación de cortas y trincheras y se dote a los departamentos de agua potable en condiciones de salubridad.
- De carácter inmediato al Gobierno.
 - Sexta. Que autorice al Ayuntamiento de Nerva el establecimiento de un impuesto especial que supla la enorme baja sufrida en los ingresos a consecuencia de la crisis de trabajo; que se haga cargo el Estado de las cuatro escuelas municipales de Nerva; que se señale el crédito correspondiente para que pueda empezar a funcionar a fines de año la Escuela-fábrica de trilería de cobre; que se obligue al contratista de la carretera de Riotinto a Aracena a empezar inmediatamente las obras subastadas; que se autorice definitivamente la terminación del ramal ferroviario de Peña de Hierro a Nerva, y emplazamiento de la estación en la forma pedida por la Unión Grermial. Emancipación de la aldea del Campillo.
- Otras peticiones a la Compañía.
 - Séptima. Establecimiento de la jornada de seis horas en pirita, creando cuatro turnos, obligándose la Empresa, a abono del mismo salario, sea cualesquiera el turno en que trabaje.
 - Octava. Que la Compañía restablezca las bases 1.ª, 5.ª, 7.ª y 10, firmadas en 18 de noviembre de 1913, totalmente incumplidas, y que se referen al restablecimiento de la jornada de ocho horas y media, salario mínimo de los aprendices y reglamento obligatorio de pensiones al Directorio de Jefes.
 - Novena. Que mientras dure la guerra europea no cobre la Compañía a sus obreros el alquiler de las casas que habitan.
 - Décima. Que establezca el salario mínimo en todos los gremios, en cantidad equivalente al aumento de salarios que ahora se solicita.
 - Undécima. Que se imponga el contrato colectivo de trabajo entre la Compañía y el Sindicato minero, dando intervención a los trabajadores en la administración del Economato, distribución de pensiones y admisión de personal.
 - Dodécima. La Compañía abonará anualmente una peseta por tonelada de exportación, estableciéndose un convenio entre la Compañía y el Sindicato para que, con dicho fondo, los beneficios del Economato y la ayuda del Gobierno se eleven los miserables retiros que hoy perciben los viejos.
 - Décimatercera. Que se prohíba la admisión de obreros forasteros mientras haya parados en estas minas, y que los despidos y admisiones se hagan por riguroso turno de años de servicio.
 - Décimacuarta. Que no se obligue a los millares de obreros habitantes en casas de la Compañía a dar cuenta de los nacimientos y defunciones de sus familiares, ni se les impida el albergue en sus casas a amigos o dondos; y
 - Décimac quinta. Que del mismo modo que lo hace con los Casinos, la Compañía facilite local para Centro obrero, con alquileres abonados por el Sindicato, en los pueblos donde toda la propiedad urbana y rústica es suya.
- Notas importantes.
 - Todas las reclamaciones que se consideren inmediatas y que alcancen de los puntos 1 al 6, ambos inclusive, deberán ser estudiadas y contestadas por la Compañía antes del 15 del actual mes de septiembre; y las reclamaciones restantes, o sean las comprendidas entre los puntos 7 y 15, hasta el 31 de diciembre del año que corre. Pasadas estas fechas sin ser contestadas, se considerará el silencio como una negativa, y se procederá a la declaración de movimientos huelguísticos.
 - El Sindicato minero se pone a la disposición de los representantes del Gobierno para discutir, antes de las fechas que señalan, con estos representantes y los que la Compañía designe, las reclamaciones presentadas.
 - Al propio tiempo se pondrá al habla inmediatamente con la Federación nacional de mineros y la Unión General de Trabajadores, poniéndole al corriente de los proyectos de los mineros de Riotinto.

OBREROS

«El Socialista» es el único periódico que defiende los verdaderos intereses de la clase obrera.

ENSEÑANZAS

EL CAOS RUSO

El telegrafo nos comunicó un día la noticia de la muerte de Gorki. En seguida la desmintió. Hoy no sabemos si Gorki ha muerto o sigue viviendo. El fusilamiento del zar se desmintió también. Primero se dijo que había sido toda la familia asesinada. Luego quedó confirmado que el muerto había sido sólo Nicolás II. Hoy mismo, cuando se ha desmentido que Lenine haya muerto, y hasta se dice que está mejorado de sus heridas, hay otros telegramas en los que se da cuenta de que ha sido asesinada la zarina y sus hijos... Y no basta, en la mayor parte de los casos, que las noticias falsas se rectifiquen, pues ya no se sabe tampoco si las rectificaciones merecen crédito.

Graves sucesos en Rusia

Los maximalistas asaltan la Embajada inglesa y matan al agregado naval. LONDRES, 6.—Oficialmente se ha hecho público lo siguiente: «Las tropas saquearon el sábado último la Embajada británica en Petrogrado y mataron al capitán Cromie, agregado naval británico.»—Radio.

El suceso, según los maximalistas y por conducto alemán. NAUEN, 6.—El diario de Moscú Pravda refiere así los sucesos de Petrogrado: «El presidente de la Comisión extraordinaria de Moscú, Dzershinski, había recibido informes de gran importancia sobre la existencia de estrechos lazos entre numerosas organizaciones contrarrevolucionarias en territorio de la República rusa con representantes de la Embajada inglesa.

Los hilos principales de las conspiraciones y de la organización se reunían en la residencia de la Embajada inglesa. El miembro de la Comisión, Hiller, recibió encargo de efectuar el registro domiciliario y las detenciones de la Embajada británica.

Hiller se dirigió con el comisario Polisenko y su secretario, así como con un destacamento de exploradores, hacia las cinco de la tarde, al edificio de la Embajada.

Una vez rodeado el edificio, se logró ocupar, sin obstáculos, la planta baja; pero al subir al primer piso los oficiales de la Comisión y los empleados investigadores de Moscú fueron recibidos a tiros.

Un explorador fué muerto; Shenkman y el oficial investigador Dornwsky, heridos. El agregado naval inglés Cromie murió también.

En el edificio fué hallado el príncipe Shajovskoi, y se ocuparon muchas armas y correspondencia comprometida.—C.

El suceso, según los ingleses. LONDRES, 6.—El sábado pasado las tropas rojas atacaron la Embajada británica y penetraron en ella por la fuerza.

El agregado naval, capitán Sr. Cromie, oponiéndose a la invasión, mató por su mano a tres soldados, y fué muerto acto seguido, ensañándose los asesinos con su cadáver.

Los maximalistas hicieron con el cadáver indignidades, impidiendo a un eclesiástico inglés que recitara ante el cuerpo yacente las últimas plegarias.

Después saquearon la Embajada y destruyeron los archivos y otros documentos.

Los maximalistas detuvieron a los empleados de los Consulados francés e inglés de Moscú, y, aunque la mayor parte de los personajes oficiales hayan sido puestos en libertad en seguida, gracias a la intervención de los representantes neutrales, cierto número de súbditos aliados parece que continúan prisioneros.»

Cominación de Inglaterra a los maximalistas. LONDRES, 6.—El Gobierno inglés ha enviado el siguiente telegrama a Chicherin, ministro de Negocios extranjeros de Rusia: «Hemos recibido noticias del atentado cometido contra la Embajada de la Gran Bretaña en Petrogrado, según las cuales todo cuanto encerraba fué saqueado y destruido, así como que el capitán señor Cromie, que intentó defender el acceso a la Embajada, fué asesinado y su cadáver atrozmente mutilado.

Exigimos reparaciones inmediatas y el pronto castigo de todos los responsables o complicados en el abominable atentado. En el caso de que el Gobierno de los Soviets no conceda satisfacción plena y entera, o en el caso de que sean cometidos nuevos actos de violencia contra súbditos ingleses, el Gobierno británico hará responsables individualmente a los miembros del Gobierno de los Soviets, y hará todos sus esfuerzos para que sean declarados fuera de ley por los Gobiernos de todas las naciones civilizadas, y que les falte todo asilo.»—C.

RAMO DE LA CONSTRUCCIÓN

¿A LA HUELGA?

La Comisión de las Sociedades obreras del ramo de la construcción, en nombre de sus representados, y viendo la pasividad con que el Gobierno, la Diputación y el Municipio han tomado las exposiciones y relación de obras del Estado, que unas comenzadas y otras con proyectos aprobados les fueron presentadas por esta Comisión, y suscrita con las adhesiones de las Sociedades central de arquitectos, Federación nacional de contratistas de obras públicas, Sociedad de apareadores titulares, Federación madrileña de los gremios de la construcción y Confederación patronal española, y que fueron el 1.º de mayo para que se tratase de remediar la crisis de trabajo que padece el ramo de la construcción, y que ésta, por el contrario, se va agudizando mucho más a medida que se acerca el invierno, época en que el hambre y la miseria se ceban en los hogares proletarios, ha acordado por unanimidad llevar a efecto los puntos que a continuación se expresan para significar su enérgica y viril protesta por los casos siguientes:

Primero. Que habiendo ofrecido el señor presidente del Consejo de ministros, en nombre del Gobierno, a esta Comisión el que a la mayor brevedad posible remitiría a los distintos departamentos oficiales las listas de obras que a ellos correspondiesen para que se llevaran a efecto al menor plazo posible, y que ésta es la fecha que en definitiva no se ve nada concreto que venga a beneficiar la crisis que padece la clase trabajadora, si bien en muy pocos se hacen obras de poca importancia, necesitamos que se activen estas gestiones y que empiecen a llevar a efecto las obras que a cada departamento correspondan.

Segundo. Que, al igual que al Gobierno, la Diputación provincial y el Municipio traten también, por cuantos medios estén a su alcance, de emprender las obras que afectan a estos departamentos y que se activen las ya comenzadas.

Tercero. Protestar enérgicamente contra el empleo de las fuerzas militares en los trabajos que se realicen en las obras de la Compañía del Metropolitano, por ser esto causa del desprecio de obreros que trabajan en dichas obras y que el número de obreros del ramo de la construcción que se encuentran parados sea más excesivo.

Cuarto. Llevar a efecto una gran campaña de propaganda en todas las barriadas obreras, y celebrar mítines y manifestaciones, por cuantos medios estén a nuestro alcance, hasta conseguir sean atendidas las justas demandas presentadas a los Poderes públicos.

Quinto. Eir a la huelga general del ramo de la construcción, en caso que el Gobierno continúe como hasta ahora sin dar una solución rápida o medidas que vengán a beneficiar las necesidades de la clase trabajadora.

El hambre nacional

El pan único. — Los obreros en paro forzoso.

BADAJOS, 5. — Ha comenzado a expendirse el pan único al precio de 42 céntimos, que ha producido gran descontento, por ser de calidad muy inferior y porque el precio no es respetado en absoluto.

Pero, en cambio, son muchos los obreros que han quedado en huelga forzosa. Una Comisión de estos condenados al paro ha visitado al gobernador, para exponerle la situación en que se les deja.

El gobernador se propone conferenciar con el alcalde y con los patronos para buscar una solución al conflicto.—C.

Igual que en Badajoz. — Nadie vivirá tranquilo.

LA CORUÑA, 5. — Ha comenzado la elaboración del pan único, que además no ha resultado bastante. Ayer escaseó. Y por consecuencia del cierre de algunas tahonas han quedado sin trabajo numerosos obreros.

La Sociedad de panaderos ha celebrado una reunión, en la que se acordó pedir a las demás Sociedades obreras que busquen colocación para los parados.

También acordaron dirigir una hoja al público para exponerle los perjuicios que sufrirá con la fabricación del pan único.

La Asociación patronal ha convocado para hoy a sus asociados, a fin de ocuparse del malestar que se advierte entre la clase obrera, por la carestía de las subsistencias, y proponer diversas medidas para conjurar en lo posible esta situación y evitar que puedan estallar conflictos que se vienen anunciando.—C.

La escasez de agua. — Quintientos obreros parados. SANTANDER, 5. — Por falta de agua ha tenido que dejar de suministrar fluido a la fábrica de alambres de Los Corrales la «Electra de Viego», quedando sin trabajo unos quinientos obreros.—C.

«Ventajillas» de los industriales. — Ya bajó el pan. VALLADOLID, 5. — Algunos panaderos han rebajado espontáneamente en dos céntimos el precio del kilo de pan, con lo que procuran evitar que el vecindario les obligue a una rebaja mayor.

La tasa del trigo. ZARAGOZA, 5. — Se ha recibido en el Gobierno civil un telegrama del ministro de Abastecimientos, fijando definitivamente la tasa del trigo en 50 pesetas los 100 kilos sobre vagón en la estación de ferrocarril más próxima al punto de destino.

El gremio de trigueros se ha dirigido al ministro rogándole que modifique la tasa, fijándola en 52 pesetas.—C.

Los neutros comienzan a impacientarse. BILBAO, 5. — El asunto del pan va tomando mal cariz; pues resulta que la manobra emprendida por los fabricantes la semana anterior, y que parecía terminada con la entrega de trigo argentino, tiene reproducciones.

Los periódicos han publicado hoy una noticia, en la que se dice que los panaderos han pedido a las autoridades que se les autorice la subida del precio del pan.

Esta noticia ha causado tal disgusto, que la Asociación general de Empleados

de oficinas de Vizcaya, integrada por más de mil socios, ha cursado un telegrama al presidente del Consejo de ministros, del cual son los siguientes párrafos: «Adoptar la subida del precio del pan, en los momentos en que se recoge la cosecha nacional, y en que llegan a nuestros puertos grandes cantidades de trigo argentino, nos lleva a formular nuestra protesta contra tal estado de cosas, que hace imposible la vida de las clases media y trabajadora.

No es nuestro ánimo fijar ahora responsabilidades; pero sí solicitar de su bondad recabe de quien corresponda, y como sea necesario, las medidas para evitar este aumento.

Al propio tiempo denunciamos ante esa Presidencia el encarecimiento que están alcanzando el azúcar y otros productos. «Hay medio de evitar esta elevación?».—Corresponsal.

No es solución. CASTELLÓN, 6. — En el Ayuntamiento se ha celebrado una Asamblea de vecinos para buscar solución al conflicto que habían anunciado los tahoneros, mostrándose dispuestos a no elaborar pan por el mismo precio.

Se acordó que continúan rigiendo los precios actuales y que el Ayuntamiento abone diariamente 1.500 pesetas, o sea la diferencia entre aquellos precios y los que pretendían señalar los tahoneros.—C.

Grave conflicto. GRANADA, 6. — La Compañía de gas y electricidad de Lebon anuncia que en un plazo de cinco días cortará el fluido por falta de carbón.

Los dueños de las tahonas cuyas máquinas funcionan con motor eléctrico visitaron al gobernador para expresarle la magnitud del conflicto que se plantea, en el caso de que se suspenda el suministro de fluido.—C.

Cebada decomisada. VALENCIA, 6. — En la carretera de Castellón los carabineros dieron el alto a tres carros que se dirigían a aquella capital levantina.

Detenidos que fueron, observaron los carabineros que contenían 440 kilos de cebada para la exportación.

El cereal quedó decomisado por carecer de la correspondiente licencia del gobernador.—C.

De Puertollano

Los mineros y los metalúrgicos. — Las Compañías mineras dan a los obreros un plazo de doce días para volver al trabajo.

PUERTOLLANO, 5. — En contestación a la petición de los obreros exigiendo a los patronos la indemnización de huelga han contestado todas las Compañías dando un plazo del día 2 al 14 del actual, manifestando que en dicho interregno serán admitidos todos los obreros que acudan al trabajo; pasada dicha fecha quedarán en suspenso todos los que no lo hayan efectuado.

Dicha actitud ha causado profunda indignación entre el elemento huelguístico. La huelga se va desarrollando admirablemente, dentro del mayor orden y senatez; la intransigencia patronal y la actitud del Gobierno están excitando los ánimos de los huelguistas, y, de seguir por este pernicioso camino, es muy posible que en esta cuenca hullera tengamos que lamentar conflictos violentos que tras sí traen los unos por su intransigencia y los otros por su abandono parcialista.

La guardia civil, destacada en el pueblo y en todas las minas, vigila los puentes y via férrea al paso del tren minero. En las Sociedades obreras se celebran todas las noches conferencias para alentar a los huelguistas, que durante el día se marchan al campo y a los paseos y por las noches a los Centros obreros.—Guerrero.

Los sucesos de Badalona

Los autores de la agresión a la guardia civil. BARCELONA, 5. — En los pasillos del Palacio de Justicia se aseguraba que los sujetos que agredieron a unos oficiales de la guardia civil en Badalona son conocidos de la policía.

El Sr. Gómez Barberá posee una carta, en que se le dan nombres y señales de dichos sujetos.

Se asegura que la agresión estaba preparada.

El sumario. — Dos obreros arbitrariamente detenidos. BARCELONA, 6. — Dicese que el Ayuntamiento de Badalona tiene el propósito de mostrarse parte en la causa instruida con motivo de los sangrientos sucesos ocurridos en aquella localidad. Al efecto, en la sesión municipal, que se celebrará el próximo lunes, será presentada una proposición en aquel sentido, designando a la vez abogado y procurador.

El juez de la Concepción, que instruye sumario, ha tomado declaración al médico que asistió a Pío Bélez en el Hospital desde que fué éste herido el día de los sucesos hasta el de su muerte.

El estado de los demás heridos es satisfactorio.

Ayer tarde fueron detenidos en Badalona los obreros Ricardo Ferrer y Juan Prat Llanós, empleados en la fábrica de productos químicos «La Catalana».

El primero fué detenido en su domicilio y el otro al salir del trabajo.

Fueron puestos a disposición del juez militar que instruye el sumario por la agresión a varios oficiales de la guardia civil, ocurrida la semana última.

No se les pudo probar nada que confirmase la sospecha de que hubieran tomado parte en la agresión.

Una representación de los compañeros de los detenidos visitó al alcalde para rogarle que se interesara por la libertad de aquéllos. El alcalde les prometió que haría activas gestiones para lograr su deseo.

La tranquilidad en Badalona no se ha alterado, aunque entre los obreros ha producido mucho disgusto... (Interrumpe la censura).—C.

EL SOCIALISTA

Tienen el deber de comprarlo cuantos trabajadores quieran defender sus intereses de clase.

PARTIDO SOCIALISTA

VI Congreso de la Federación de colectividades socialistas de Galicia.

Acordada por las Secciones que integran esta Federación Socialista regional la celebración del VI Congreso y que éste se celebre en La Coruña, este Comité, de acuerdo con lo que dispone la organización regional, ha señalado para ello los días 21 y siguientes del próximo mes de septiembre.

A las organizaciones federadas se les advierte que deberán hacerse representar en dicho Congreso, procurando sus delegados presentarse en el domicilio de la Agrupación Socialista de La Coruña, Avenida de Fernández Latorre, 62, el sábado, 21 de septiembre, a las nueve de la noche.

Vigo, 30 de agosto de 1918.—RAMÓN G. BRUNET, secretario; ROGELIO CAMPOS, presidente.

ORDEN DEL DIA

Primero. Constitución del Congreso. Segundo. Gestión del Comité regional y examen de las cuentas del mismo. Tercero. Modificaciones en la organización regional.

Cuarto. Proposiciones de las colectividades. Quinto. Asuntos de carácter urgente. Sexto. Designación de la población donde ha de residir el Comité regional y elección del presidente y secretario del mismo. Séptimo. Clausura del Congreso.

LA POLÍTICA

Jura el Sr. Ventosa.

SAN SEBASTIÁN, 5. — En el primer expreso llegó de Madrid el Sr. Ventosa. En la estación le esperaban el ministro de Estado y las autoridades, y en automóvil se dirigieron los dos ministros a Palacio.

Cuando el Sr. Dato recibió a los periodistas en el ministerio de jornada les comunicó que acababa de jurar el cargo en Palacio el ministro de Abastecimientos.

Los dos consejeros almorzaron en Miramar con los reyes. Mañana regresará a Madrid el Sr. Ventosa.—C.

Los funcionarios del Estado.

Los empleados de todas las dependencias del ministerio de Hacienda se hicieron recibir ayer mañana por el Sr. Besada, y expusieron a éste sus deseos de que los aumentos de sus haberes se hagan efectivos al pagarse la nómina de 1.º de octubre, en vez de esperar a la de noviembre, y de que la jornada de trabajo sea de seis horas continuas, de ocho de la mañana a dos de la tarde.

Como el Sr. Besada tratara de eludir una contestación categórica, diciendo que la aplicación de la ley depende de la formación de las plantillas que han de hacer los mismos empleados, éstos pudieron demostrar al ministro que los trabajos burocráticos están preparados y a hicieron constar que no podían sufrir nuevos aplazamientos, recordando al mismo tiempo que los militares vienen cobrando ya desde hace tres meses las mejoras que les fueron concedidas.

El ministro de Hacienda dijo entonces a los empleados que tuvieran confianza en el Gobierno, al que deberían considerar como a un padre, no como a un enemigo, y que él daría cuenta al Consejo de ministros del malestar de los empleados, al que seguramente se atenderá, si el arreglo de plantillas está ultimado, pagando los aumentos en la nómina de octubre.

Los empleados aplaudieron estas promesas del ministro y se retiraron.

La actitud de los conservadores. El ex ministro conservador Sr. Bergamín, interrogado por un periodista acerca del momento político, ha dicho: «Yo creo que el partido conservador, aprobados que sean los Presupuestos, habrá dado por terminada su misión dentro de este Gobierno, y no continuará formando parte de él ni una hora más. Este Gobierno tenía puntos de honor que cumplir para con la nación y para con la Corona. Terminados éstos con la aprobación de los Presupuestos, el partido conservador recabará su personalidad y se preparará a cumplir otros deberes a los cuales en ningún momento ha renunciado.

«Y cree usted que pueda constituirse un Gobierno excluyendo en su formación al partido conservador? «Sin duda alguna puede formarse con los elementos liberales agrupados todos y con algunos otros que no ostenten aquella significación, si se tiene empeño en agotar la vida legal de estas Cortes o en prolongar su vida mayor tiempo.

«Ese Gobierno que se forme seguramente podrá contar con el apoyo resuelto de los conservadores, que ni necesitan el Poder ni sienten impaciencias de él, como lo acredita la historia política de este partido en España.

«Entonces, ¿cree usted que de ese Gobierno podrá seguir formando parte el Sr. Cambó? «Muy bien pudiera formarla; porque los regionalistas, a quienes yo tengo el costumbre de llamar nacionalistas, porque nacionalistas son y no regionalistas, como parecen dispuestos a actuar en la vida pública de una manera incesante y activa, podrían formar parte de ese Gobierno. Y cuando fracasasen todas esas fracciones, llegaría el momento en que actuase el partido conservador con la plenitud de su programa, que no ha fracasado en ningún momento.

«¿Y de política internacional? «Las circunstancias son de extraordinaria dificultad para poder opinar sobre una cuestión tan delicada; pero aun así, yo me permito afirmar que todas las dificultades que para el desarrollo de nuestra vida interior surjan en relación con los asuntos exteriores iremos resolviéndolas poco a poco, como hasta aquí hemos resuelto las no pocas que se han presentado desde el año 1914.

«¿Se va el general Marina? «Anoche se decía en los Círculos políticos que muy en breve habrá una crisis ministerial por la salida del general Marina del Gobierno.

«Los que afirmaban esto decían que el ministro de la Guerra cumple muy pronto la edad reglamentaria para el pase a la reserva, y que una vez en esta situación considerara el general Marina que no debe continuar desempeñando la cartera.

MOVIMIENTO SOCIAL

FEDERACIONES NACIONALES

La de panaderos.

Estimados compañeros: Ponemos en vuestro conocimiento que la Sección de obreros de nuestro gremio, de La Carolina, ha terminado con triunfo la lucha que sostenía contra los patronos de dicha localidad.

La mejora conquistada por nuestros compañeros consiste en 50 céntimos de aumento en los salarios.

Hacemos público el referido triunfo, a fin de que cese la solidaridad que las Sociedades españolas se dispusieran a prestar a los referidos compañeros. Madrid, 6 de septiembre de 1918.—Por el Comité: Justo Onoro, secretario.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

BARCELONA.—La huelga de panaderos continúa en el mismo estado. Se ha repartido un manifiesto firmado por la Federación local de Sociedades obreras aconsejando el boicoteo contra los establecimientos cuyos dueños no han firmado las bases presentadas por los obreros panaderos.

SEVILLA.—Los obreros carpinteros han celebrado un mitin, en el que se acordó pedir el aumento del 50 por 100 de sus jornales y el reconocimiento de la Sociedad por los patronos.

Los obreros esperan que se accederá a sus peticiones. TRIUNFOS OBREROS

ALMERIA.—Se ha resuelto la huelga de carpinteros, aviniéndose los patronos al aumento de un 25 por 100 de los jornales que pedían los huelguistas.

LA CORUÑA.—El conflicto que amenazaba plantearse en el puerto con la huelga de las descargadoras de carbón ha quedado resuelto porque los patronos accedieron a concederles una peseta de aumento en los jornales.

VALENCIA.—Ha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga de obreros del campo de Lécera.

ZAMORA.—Los patronos carpinteros han accedido a la concesión de 50 céntimos en los jornales de los obreros. NUEVAS SOCIEDADES

AYELO DE MALFERIT (Valencia).—Se ha organizado en ésta una Sociedad obrera de resistencia, que se denominará «El Progreso».

Desde estas columnas envía ésta un fraternal saludo a las demás organizaciones obreras.

VALENCIA.—Muy en breve funcionará en Valencia la Sociedad de obreros repartidores de géneros alimenticios a domicilio «La Defensa».

La nueva Sociedad fijará su residencia en la calle de Padilla, número 4, Centro Socialista. CASA DEL PUEBLO

Sociedad de albañiles «El Trabajo». Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el domingo, 8, a las diez de la mañana, en el salón de actos de la Casa del Pueblo (Gravina, número 15), en cuya reunión se discutirá el orden del día reglamentario.

«Salud y Cultura». El próximo domingo se reunirá el Grupo, a las ocho de la mañana, en la plaza de España para efectuar la excursión a la Fuente de las Damás.

Escuela de Aprendices Tipógrafos. A partir del martes, 10 del corriente, todos los martes y viernes, de nueve a once de la noche, se matriculará en la secretaria 52 de la Casa del Pueblo, Piadonte, 2, a los aprendices que deseen asistir a la Escuela durante el curso de 1918-1919.

Los adultos pueden concurrir a las clases en calidad de oyentes. Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las siete y media de la tarde, Empedreadores; a las nueve de la noche, «La Razón del Obrero».

En el salón pequeño: A las diez de la noche, Biseladores de lunas. EL SOCIALISMO EN ESPAÑA

Del tiempo viejo

(Desde 1886...) por MATIAS GOMEZ LATORRE Prólogo de JUAN JOSÉ MORATO

Volumen, elegantemente impreso, de unas 300 páginas, con magnífica cubierta en colores. Se vende en esta Administración, al precio de tres pesetas. A los corre-ponales se les hará el descuento del 15 por 100.

Se necesitan oficiales para hacer calzado de caballero y señora.—Florida, 16.

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO Coñac «Faro» Pedido en todas partes. R. FERNANDEZ ROJO, grabador. Fábrica de sellos de caucho. MARCHAMOS DE PLOMO Y ACERO. Fuentes, 7, Madrid.—Teléfono, 11-415.

ACTUACION DE LA MINORIA SOCIALISTA

La huelga de agosto en el Parlamento. Un volumen de 220 páginas, con magnífica portada, que se ha puesto a la venta en todas las librerías y en la Administración de esta periódico.

Contiene, a más de un prólogo, el decreto nombrando a la Comisión judicial, los discursos de Largo Caballero, Anguita, Sabarín, Besteiro, Prieto y Marcelino Domingo, así como los documentos de la Junta de defensa y otros relacionados con el movimiento. Precio del ejemplar, 1,50 pesetas.